

**Республиканский медицинский
библиотечно-информационный центр**

МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель
материалов периодических изданий (печатных и электронных),
за период с 24 по 29 августа 2019 г.

№ 34 (1383)

КАЗАНЬ

2019

НАУКА И МЕДИЦИНА

1. В Сколково открывается лаборатория искусственного интеллекта для медицины [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 28 авг.

Фонд Международного медицинского кластера (ММК) и Ассоциация разработчиков и пользователей искусственного интеллекта в медицине «Национальная база медицинских знаний» (НБМЗ) договорились об открытии совместной лаборатории «Медицинские знания» для создания, апробирования и внедрения решений на базе искусственного интеллекта. Она займется анализом мировой практики в этой области, а также предметной акселерацией команд и стартапов, разрабатывающих решения в сфере применения искусственного интеллекта в медицине.

2. Медведев Ю.

Улика подтвердилась / Ю. Медведев // Российская газета. - 2019. - 28 авг. - С. 1,

9.

Создан новый метод ранней диагностики аутизма.

3. Мельников А.

Лекарство от старости. Что нужно, чтобы человек смог жить 200 лет? [Электронный ресурс] / А. Мельников . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // «АиФ Здоровье». - 2019. - 26 авг.

Академик Сергей Лукьянов: когда научимся редактировать геном, 200 лет жизни будут реальны.

4. Ученые назвали провоцирующие рак продукты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 29 авг.

Ученые провели исследования и выяснили, какие продукты могут способствовать развитию рака.

5. Ученые рассказали о пользе красного вина для здоровья человека [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 28 авг.

Исследование показало, что красное вино в умеренных количествах положительно влияет на микрофлору кишечника и способствует снижению веса

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

6. А уролога-то нет... // Казанские ведомости. - 2019. - 29 авг. - С. 3.

Жительница Казани пишет о том, что она специально пришла в поликлинику полвосьмого утра, чтобы взять талончик к урологу. Ей было назначено в 11. 45. Когда читательница подошла к кабинету в назначенное время, оказалось, что этот уролог уволился. А в регистратуре об этом и не знали.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

7. Алексеева Я.

Новые правила проверок Роскомнадзора. Что изменится для клиник / Я. Алексеева // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 78--80.

Правительство утвердило правила проверок медорганизаций — операторов персональных

данных. Раньше единого регламента для Роскомнадзора не было и приходилось терпеть произвол проверяющих. Для клиник много хороших новостей. Подробности — в статье.

8. Беленькая В.

Как выстроить систему внутреннего контроля. Алгоритм от поликлиники, которая первой в России получила сертификат Росздравнадзора / В. Беленькая, А. Толкачева // Заместитель главного врача. - 2019. - № 7. - С. 62--82.

Тюменская поликлиника первой в России выполнила практические рекомендации Росздравнадзора для медорганизаций амбулаторно-поликлинического звена и получила сертификат. Руководители рассказали, как им удалось выстроить систему внутреннего контроля качества по требованиям контролеров.

9. Березинский В.

Медорганизации внедряют клинические рекомендации. Что начмеду отвечать на главные вопросы врачей / В. Березинский // Заместитель главного врача. - 2019. - № 7. - С. 96--101.

В 2019 году вступил в силу Закон о клинических рекомендациях. Где искать актуальные документы, которые нужно внедрять в работу уже сегодня? Как рекомендации могут быть обязательными? Как изменились принципы формирования критериев оценки качества? Рассказывается, что отвечать медработникам.

10. Более тысячи сельчан обслужит «Мобильная поликлиника» в Буинском районе [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 23 авг.

В Татарстане продолжает осуществляться программа по оказанию медицинских услуг жителям дальних и малых деревень. На днях передвижной медицинский комплекс «Мобильная поликлиника» приехал в Буинский район. Корреспонденты ИА «Татар-информ» побывали в селе Старый Студенец и ознакомились с работой «Мобильной поликлиники».

Кл.слова: РТ

11. Борта Ю.

К врачу в парк. Столичные медики проводят лекции на свежем воздухе [Электронный ресурс] / Ю. Борта . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 28 авг.-- 3 сент. (№ 35)

Что нужно съесть на завтрак? Какие анализы не стоит делать? Как снизить уровень холестерина? Ответы на эти и многие другие вопросы можно узнать во время лекций известных врачей, которые проходят в парках столицы в рамках проекта «Здоровая Москва».

12. В ГД уволившихся врачей Нижнего Тагила обвинили в саботаже [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд . - 2019. - 27 авг.

Депутат Государственной думы от Нижнего Тагила Алексей Балыбердин прокомментировал массовое увольнение хирургов одной из городских больниц.

Кл.слова: КРИТИКА

13. В Тюменской больнице начали проверку после отказа принять умирающего пациента [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 28 авг.

В тюменской области проверяют больницу, которая отказалась принять умирающего пациента. Ранее в соцсети «ВКонтакте» жительница области пожаловалась, что ее 44-летнего супруга отказались принять в областной клинической больнице № 2. Мужчина находился на последней стадии заболевания и испытывал сильные боли, ему нужна была

срочная операция. Несмотря на это, в медицинском учреждении ему предложили встать в очередь на плановую операцию. Ждать предложили 10–12 месяцев. В результате мужчина скончался.

Кл.слова: КРИТИКА

14. Валагин А.

Врача вызывали? / А. Валагин // Российская газета. - 2019. - 29 авг. : прил. «Союз». - С. 2.

Анестезиолог Владимир Янатьев перебрался из Саратова в тамбовский городок Кирсанов, променяв областную больницу на районную. Несмотря на проигрыш в статусе, о решении своем врач не жалеет: жена с малышом оказались рядом с родителями, по программе «Земский доктор» семья получила два миллиона рублей. Довольны и в больнице, получив молодого, грамотного и ответственного врача.

15. Воробьев П.А.

Медпункты при офисах -- это маниловщина / П. А. Воробьев // Независимая газета. - 2019. - 21 авг. - С. 8.

Цена таких организаций непомерная, эффективность нулевая.

16. Грызунова Т.

Несвоевременная экспертиза временной нетрудоспособности. Как вести журнал КЭР, чтобы сэкономить время и снизить штрафы втрое / Т. Грызунова // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 44--57.

Представлен опыт клиник Самарского государственного медицинского университета.

17. Два нижнетагильских хирурга передумали увольняться из больницы №1 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 27 авг.

Два врача-хирурга из Центральной городской больницы №1 Нижнего Тагила отзывали ранее поданные заявления об увольнении после беседы с главой Минздрава Свердловской области Андреем Цветковым.

18. Дмитрий Медведев: в здравоохранении проблем хватает, и все принимаемые меры должны давать эффект [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 28 авг.

Расходы на развитие социальной сферы занимают самую значительную долю бюджета, и можно с полным основанием говорить, что он социально ориентирован. Такой приоритет сохранится в 2020–2022 гг. Так заявил глава Правительства России Дмитрий Медведев на состоявшемся 28 августа совещании о расходах федерального бюджета на следующие три года в части демографии, здравоохранения, образования, науки, молодежной политики и социального обеспечения.

19. Доктор в офисе / М. Гусенко [и др.]. // Российская газета. - 2019. - 26 авг. - С. 1, 4.

В правительстве сейчас обсуждаются две схемы организации «производственной медицины». На предприятиях, где нет медицинских кабинетов или мало работников, возможна организация подразделений любого медучреждения в регионе, рассказали в аппарате вице-премьера Татьяны Голиковой.

20. Козлова Н.

Диагноз на миллион / Н. Козлова // Российская газета. - 2019. - 27 августа. - С. 1, 7.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ пересмотрела результаты

спора пациента с медиками. Человек потребовал от больницы компенсировать ему моральный вред за некачественное, по его мнению, лечение. По разъяснению высокой судебной инстанции в подобных спорах гражданин должен доказать только факт своих страданий, а все остальное суду объяснят медики.

21. Кориненко Е.

Предел терпения: Нижний Тагил рискует остаться без хирургов [Электронный ресурс] / Е. Кориненко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 29 авг.

Власти отреагировали на проблемы хирургов в Нижнем Тагиле только после того, как уже во второй больнице города врачи массово написали заявление об увольнении. Работая сутками, медики не получают обещанных денег, а из-за переработок рискуют оказаться под уголовным преследованием за врачебные ошибки. Почему врачи идут на крайние меры, и к чему это может привести.

Кл.слова: КРИТИКА

22. Кудрявицкий Э.

Собянин осмотрел ход строительства новой поликлиники в Щербинке [Электронный ресурс] / Э. Кудрявицкий. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 26 авг.

Возведение новой детско-взрослой городской поликлиники в Щербинке будет завершено к началу осени, сообщил глава столицы Сергей Собянин во время осмотра хода строительства здания.

23. Кузьмин В.

Как лечить и учить / В. Кузьмин // Российская газета. - 2019. - 28 авг. - С. 3.

Представитель правительства Дмитрий Медведев продолжил серию встреч с руководителями российских регионов, на которых обсуждается реализация национальных проектов на местах. С губернатором Рязанской области Николаем Любимовым говорили о демографии, здравоохранении и дорожном строительстве.

24. Кузьмин В.

Хороший стимул / В. Кузьмин // Российская газета. - 2019. - 27 августа. - С. 2.

Жилищные региональные программы должны помочь привлечь в здравоохранение молодые квалифицированные кадры. Такую идею высказал премьер-министр Дмитрий Медведев на встрече с губернатором Брянской области Александром Богомазом.

25. Кучин Н.

Росздравнадзор начинает контрольные закупки. Как медорганизации снизить риск санкций / Н. Кучин // Заместитель главного врача. - 2019. - № 7. - С. 50--59.

26. Латухина К.

Врач с квартирой / К. Латухина // Российская газета. - 2019. - 29 авг. - С. 2.

Владимиру Путину доложили о реализации нацпроектов в Курской области.

27. Минздрав России взял на контроль ситуацию с массовым увольнением хирургов в Нижнем Тагиле [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 28 августа

28 августа в Нижнем Тагиле работает комиссия федерального Министерства здравоохранения и Фонда обязательного медицинского страхования. Ей предстоит провести тщательный анализ ситуации, вынудившей врачей подать заявления об увольнении.

28. Минздрав России систематизировал нормативную базу по лицензионным требованиям [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 авг.

В целях совершенствования лицензионных требований к медицинской деятельности и учитывая значительный массив действующих приказов министерства, устанавливающих лицензионные требования (Порядки оказания медицинской помощи, Правила диагностических исследований, Положения по видам медпомощи и другие), Минздрав России осуществил их систематизацию.

29. Минздрав РТ заставили бесплатно обеспечить лекарством тяжелобольную мать-одиночку [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2019. - 26 авг.

Обеспечения бесплатным лекарством жительницы Казани, являющейся матерью-одиночкой, добилась прокуратура РТ. Согласно материалам проверки, проведенной надзорным ведомством, женщина страдает тяжелым орфанным заболеванием. Ей был назначен препарат - икатибанд «Фиразир». Однако в бесплатном предоставлении лекарства женщине было необоснованно отказано.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

30. Министр просвещения РФ ознакомилась с системой организации отдыха и оздоровления детей Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 23 авг.

В рамках 45-го мирового чемпионата по профессиональному мастерству по стандартам WorldSkills Республику Татарстан с рабочим визитом посетила министр просвещения РФ Ольга Васильева.

Кл.слова: РТ

31. Минниханов передаст врачам «Мобильные поликлиники» и вручит госнаграды отличившимся татарстанцам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 29 авг.

29 августа Президент Татарстана Рустам Минниханов примет участие в торжественной передаче новой автотехники подразделениям Минздрава РТ. В числе прочего врачам передадут три «Мобильные поликлиники», предназначенные для профилактических осмотров жителей сельских районов.

Кл.слова: РТ

32. На Урале пьяные врачи насмерть прооперировали пациентку [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2019. - 29 авг.

Следователи в Свердловской области начали проверку по факту смерти пациентки после проведенной операции находящимися в нетрезвом состоянии врачами, сообщили в СУ СК региона. Инцидент произошел в Екатеринбурге, куда доставили с осложнениями после проведенной на зубах операции жительницу Полевского. Местные СМИ сообщают, что женщине во время операции интубационную трубку вставили не в трахею, а в пищевод. Делавшие это врачи были пьяны.

Кл.слова: КРИТИКА

33. Невинная И.

Платите за здоровых / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 28 авг. -- 3 сент. - С. 2.

До 1 октября Минздрав должен представить план модернизации первичного звена в здравоохранении. Речь, в том числе, идет и о реформировании системы оплаты труда врачей. Эксперты ломают голову, как сделать, чтобы доктора получали достойные деньги, но не «просто так», а в соответствии с результатами своей работы.

34. Отец умершей в Турции россиянки заподозрил врачей в продаже органов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 29 авг.

Отец 16-летней жительницы Красноярска, которая умерла в Турции через несколько часов после того, как ей поставили диагноз острый аппендицит, не исключил, что ее могли вернуть в Россию без некоторых внутренних органов.

35. Партия «Родина» просит Минздрав ввести в свердловском здравоохранении внешнее управление [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 28 авг.

Председатель Совета Регионального отделения Всероссийской политической партии «Родина» в Свердловской области Валерий Хвостов обратился к главе Минздрава России Веронике Скворцовой с официальным письмом, выражающим «боль и опасения» жителей региона по поводу будущего местной системы здравоохранения. Он предлагает ввести на полгода внешнее управление системой здравоохранения Свердловской области.

36. Печерей И.

Обязан ли врач помогать больному в нерабочее время. Главные аргументы за и против / И. Печерей, С. Каменская, О. Шипилина // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 82--88.

Обязан ли медработник оказывать помощь вне рабочего места, во вне рабочее время и вне пределов медорганизации? Три медицинских юриста привели аргументы из законодательства и судебной практики.

37. Под рубрикой «В несколько строк» // Республика Татарстан. - 2019. - 27 августа. - С. 1.

Фельдшерско-акушерский пункт открылся в поселке Подгорном в Ютазинском районе. Он будет обслуживать 350 человек.

Кл.слова: РТ

38. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2019. - 27 августа. - С. 2.

Указом Президента РТ за особый вклад в развитие системы здравоохранения и многолетнюю плодотворную работу медалью ордена «За заслуги перед Республикой Татарстан» награждена Волкова Гузель Мухамматовна – начальник отдела разработки и реализации специальных программ и проектов Министерства здравоохранения Республики Татарстан.

Кл.слова: РТ

39. Реутова А.

Главврачей двух больниц Нижнего Тагила отстранили от работы на время проверки [Электронный ресурс] / А. Реутова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 29 авг.

Руководителей городской больницы №1 Олега Николаева и Демидовской больницы Сергея Овсянникова в Нижнем Тагиле (Свердловская область) временно отстранили от работы. Ранее шесть хирургов одной из больниц написали заявления об увольнении из-за высокой нагрузки и низких зарплат. «Они отстранены на время проведения проверки. Это стандартная процедура»,— сообщил председатель свердловской областной организации профсоюза работников здравоохранения Сергей Угринов. По его словам, проверка медицинских учреждений должна определить, как шло распределение фонда стимулирования, общего объема зарплаты хирургов и насколько была адекватна нагрузка на специалистов. Проверочные мероприятия завершатся через две недели.

40. Росздравнадзор проверит информацию об отказе принять пациентку с отеком легких [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. -

2019. - 26 авг.

Росздравнадзор РФ проверит информацию о том, что врачи тюменской больницы отказали в помощи пациентке с отеком легких. 25 августа в департаменте здравоохранения Тюменской области сообщили, что врачи местной больницы отказали в помощи пациентке с отеком легких. По информации региональных СМИ, врачи больницы Водников в Тюмени не захотели принимать пациентку с отеком Квинке из-за того, что до конца их дежурства оставалось несколько минут.

Кл.слова: КРИТИКА

41. Субботина Д.

«Куда катиться наша медицина?»: казанцы возмущены что скорую помощь приходится ждать по четыре часа [Электронный ресурс] / Д. Субботина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2019. - 28 авг.

Сказали, что свободных машин скорой помощи нет, и посоветовали самим доехать до РКБ родителям 17-летней девушки с острой болью в животе. К другой несовершеннолетней девушке-астматику, у которой случился приступ во время недавней «газовой атаки» в Казани, скорая ехала больше четырех часов. Родители школьников поделились возмущением по этому поводу в соцсетях и обрели широкую поддержку горожан. На городской станции скорой помощи подтвердили, что и транспорта, и медиков у них катастрофически не хватает, а во время чемпионата WorldSkills, который обслуживало ежедневно по 10 - 12 бригад, проблема обострилась.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

42. Суслин С.

Как организовать работу комиссии по изучению летальных исходов: комплект документов, одобренный контролерами / С. Суслин, А. Додонов, Т. Грызунова // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 58--76.

43. ФСИН начнет переговоры с Минздравом о передаче ему своей медслужбы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 27 августа

Медицинская служба Федеральной системы исполнения наказаний может перейти в ведение Минздрава. ФСИН планирует в ближайшее время начать консультации по этому поводу с Минздравом и с Минюстом. Об этом сообщил замдиректора ФСИН Валерий Максименко.

44. Хасина А.

Как поднять уровень сервиса в клинике и сделать пациентов вашими фанатами. Три кейса от бизнес-тренеров / А. Хасина // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 100--110.

В беседе директор НИИ скорой помощи им. Н. В. Склифосовского Сергей Петриков признал: система оказания медпомощи в стране страдает от низкого уровня сервиса. Клиники отправляют персонал на обучение, но зачастую медработники воспринимают занятия как формальность. Справиться с проблемой можно, если руководство будет своим примером показывать, как общаться с пациентами и родственниками, вдохновлять персонал на изменения. В статье — три кейса от бизнес-тренеров с идеями для руководителей.

МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

45. Алексеева Я.

Новые правила ОМС вступили в силу. Что поменять в работе медорганизации / Я. Алексеева // Заместитель главного врача. - 2019. - № 7. - С. 14--25.

С 28 мая действуют новые правила ОМС. Клиникам предоставили больше оснований корректировать объемы медпомощи, но обязали заполнять дополнительные отчеты,

прибавили работы по диспансеризации. Изменения клиники будут внедрять в практику постепенно. В статье — таблица со сроками. Рассказывается, как перестроить работу и объяснить врачам новые обязанности.

46. Горбачева А.

Невольные виновники несчастных случаев / А. Горбачева // Независимая газета. - 2019. - 21 авг. - С. 8.

Отправляясь в отпуск за границу, человек рассчитывает отдохнуть и развлечься. Меньше всего он думает, что может там заболеть, что с ним может произойти несчастный случай, тем более что он сам вдруг станет причиной несчастного случая. Поможет ли страховка избежать дорогостоящего возмещения ущерба.

47. Коробенкова М.

Страхование профессиональной ответственности медработников. Как оформить договор с выгодой для клиники / М. Коробенкова // Заместитель главного врача. - 2019. - № 7. - С. 26--31.

Закона об обязательном страховании ответственности медработников нет. А количество исков к клиникам и врачам продолжает расти. Стоит ли страховать работников добровольно, какие ловушки расставляют компании в договорах и на каких условиях выгодно настаивать клинике, рассказывается в статье.

СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

48. В Тетюшах провели пробный выезд по доставке пожилых жителей в больницу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 28 августа

Жители Тетюшского района старше 65 лет теперь без проблем смогут добраться до Тетюшской центральной районной больницы на специализированной машине в сопровождении соцработника. Эта услуга стала возможной благодаря нацпроекту «Демография». В рамках реализации проекта состоялся пробный выезд по доставке лиц старше 65 лет, которые проживают в селе Монастырском в Тетюшскую ЦРБ для профилактического осмотра и диспансеризации.

Кл.слова: РТ

МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

49. Минздрав определил «страдающие ожирением» регионы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 25 авг.

Аналитики Минздрава определили регионы с наибольшим количеством жителей, страдающих ожирением. Лидером стал Алтайский край, где на 100 тысяч населения приходится 5 566,9 случая соответствующего диагноза.

50. Фонд «Здоровье»: в России выявляемость рака на ранних стадиях выросла, на поздних – уменьшилась [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 27 августа

В России в 2018 г. число пациентов со впервые выявленным онкологическим заболеванием выросло на 1,2% по сравнению с 2017 г. и составило 425,3 случая на 100 тыс. населения. Кроме того, на 1,4% увеличилась доля постановки диагноза на ранних (1–2) стадиях, что может свидетельствовать о росте охвата населения обследованиями и об их эффективности. К таким выводам пришли эксперты Фонда независимого мониторинга «Здоровье» на основе анализа статистических данных Минздрава.

51. Ясакова Е.

Кавалеры догоняют дам / Е. Ясакова // Российская газета. - 2019. - 27 августа. -

С. 2.

Росстат опубликовал прогноз по соотношению числа мужчин и женщин.

САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

52. В Роспотребнадзоре напомнили о необходимости делать прививки первоклассникам [Электронный ресурс]. - Электрон. дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 24 авг.

Роспотребнадзор напомнил родителям будущих первоклассников о том, что необходимо привить детей перед началом учебного года. Об этом сообщается на сайте ведомства.

53. Роспотребнадзор назвал виновного в отравлении детей в лагере Иннополиса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 24 авг.

Причиной заболевания детей кишечной инфекцией в лагере Иннополиса стало загрязненное микробами готовое блюдо и загрязненная посуда. Об этом сообщает пресс-служба управления Роспотребнадзора по РТ.

Кл.слова: РТ

СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

54. Мужчины в России умирают на 9,9 года раньше, чем женщины // Казанские ведомости. - 2019. - 28 авг. - С. 2.

Об этом сообщила министр здравоохранения Вероника Скворцова на совещании в Чите на тему повышения эффективности системы здравоохранения Забайкальского края.

55. Плотникова Е.

Форменное безобразие. Почему школьная одежда опасна для здоровья детей? [Электронный ресурс] / Е. Плотникова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // «АиФ. Здоровье». - 2019. - 26 авг.

Минпромторг принял решение о создании официальных ГОСТов для одежды школьников. Этот стандарт будет введен с 2020 года.

ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

56. ВОЗ: в Европе редуют ряды стран, победивших корь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 авг.

После продолжавшегося несколько лет стабильного прогресса на пути к элиминации кори в Европейском регионе ВОЗ число стран, сохранивших статус элиминации этого заболевания, сократилось. К такому выводу пришла Европейская региональная комиссия по верификации элиминации кори и краснухи (РКВ), оценив ежегодные сводки 53 государств.

57. Дубель Е.

Эпидсезон -- 2019. Восемь поручений руководителям подразделений и чек-лист для контроля / Е. Дубель // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 12--28.

МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

58. Зайцева С.

Новое оборудование. В Москве переукомплектуют скорую помощь [Электронный ресурс] / С. Зайцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 23 авг.

Бригады медицинской помощи в Москве получают новое оборудование. Оно также поступит и в симуляционные центры, расположенные на подстанциях.

ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

59. Дефицита нет? // Российская газета. - 2019. - 26 авг. - С. 2.

«Дефицит инсулина в Российской Федерации отсутствует, объем производства инсулина полностью покрывает текущую потребность, проблем с закупками препарата нет», - говорится в официальном сообщении министерства. В то же время информация, которая приходит из регионов, не такая оптимистичная. По данным ОНФ, который также постоянно следит за ситуацией с обеспечением важнейшими лекарствами, с начала года в регионах обострились проблемы с проведением госзакупок препаратов из числа жизненно необходимых и важнейших.

Кл.слова: КРИТИКА

60. Лытаев С.

Вышла инструкция Росздравнадзора по маркировке лекарств. Как применить на практике / С. Лытаев, О. Махова, И. Зернова // Заместитель главного врача. - 2019. - № 7. - С. 34--48.

Медорганизации должны вступить в мониторинг движения лекарств до 1 января 2020 года. Закупать и применять препараты, информацию о которых не внесли в систему «Маркировка», запретят. Росздравнадзор утвердил порядок с инструкцией, как подключить клиники к системе маркировки. Эксперты ведомства разъяснили, как применить ее на практике. Комплект документов прилагается.

61. Медики назвали препараты, убивающие при неправильном употреблении [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // KazanFirst. - 2019. - 29 авг.

Врачи и фармацевты назвали препараты, неправильное употребление которых может закончиться смертью. При этом они подчеркнули вред самолечения. По мнению специалистов, оно не только вредит организму, но и может спровоцировать другие болезни.

62. СМИ сообщили о пропаже из аптек жизненно важного лекарства – преднизолона [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд. - 2019. - 28 авг.

Из российских аптек исчез жизненно важный препарат – преднизолон, сообщает RT. Это лекарство, в частности, применяется для спасения людей при таких опасных состояниях, как отек Квинке и анафилактический шок. По данным обозревателей канала, данного препарата в ампулах нет ни в аптеках, ни даже у некоторых подстанций «скорой помощи». Источники в фармацевтическом бизнесе сообщили, что производители лекарства под разными предлогами прекращают поставки преднизолона. Это происходит из-за того, что продажа препарата по установленным государством ценам перестала приносить прибыль.

Кл.слова: КРИТИКА

ДИЕТОЛОГИЯ. ДИЕТОТЕРАПИЯ

63. Диетолог назвал два главных принципа правильного питания [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 29 авг.

Внештатный специалист-диетолог Минздрава России Виктор Тутельян рассказал, что проблему избыточного потребления калорий россиянами можно решить, соблюдая всего два правила здорового питания.

64. Мельников А.

Есть имею. Почему лишние килограммы особенно опасны для пожилых людей [Электронный ресурс] / А. Мельников . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы факты. - 2019. - 28 авг.

Избыточный вес является одной из главных медицинских проблем нашего времени. Многие люди просто одержимы борьбой с лишними килограммами. А какое значение он имеет для пожилых людей? Так же он им вреден и опасен или им нужно относиться к нему иначе?

ОНКОЛОГИЯ

65. Врачи назвали первый признак рака поджелудочной железы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 25 авг.

Рак поджелудочной железы относится к числу онкологических заболеваний, с трудом выявляемых на ранних стадиях. Однако некоторые симптомы болезни достаточно заметны.

66. Росздравнадзор: умершему в онкологической больнице Москвы пациенту оказали некачественную помощь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 27 августа

По итогам проверки онкологического отделения № 2 Государственной клинической онкологической больницы № 1 Москвы территориальный орган Росздравнадзора установил: врачи не организовали своевременное квалифицированное обследование и лечение пациента. Медицинская помощь ему была некачественной, требования законодательства в сфере охраны здоровья не соблюдены.

Кл.слова: КРИТИКА

67. Шевченко Р.

Модель КСГ по профилю «онкология» совершенствуется [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 27 августа

Модель клинико-статистических групп заболеваний по профилю «онкология» в части оказания лекарственной терапии при злокачественных новообразованиях совершенствуется в 2019 году. Об этом сообщила начальник Управления модернизации системы ОМС ФОМС Ольга Царева на «круглом столе» «Реализация федерального проекта «Борьба с онкологическими заболеваниями» в части лекарственного обеспечения пациентов», прошедшем в Общественной палате РФ 27 августа.

ПЕДИАТРИЯ

68. В казанский хоспис поступило оборудование для абилитации тяжелобольных детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 27 августа

В казанский хоспис поступило оборудование для абилитации, закупленное на средства гранта президента России. Это кислородные концентраторы, вертикализаторы, откашливатель, развивающие наборы для эрготерапии. Всего в Татарстане в такой помощи нуждаются более 1000 детей, имеющих тяжелые хронические прогрессирующие заболевания. Помимо этого, на средства гранта создана выездная бригада, в которую вошли врач, медсестра, психолог и специалист по ЛФК. С их помощью дети пройдут специальный курс занятий по приобретению навыков к самообслуживанию, а родители — по

основам ухода и оказанию необходимой помощи дома.

Кл.слова: РТ

69. В РКБ стартовал проект «Детство без опасности» // Казанские ведомости. - 2019. - 27 августа. - С. 5.

В Республиканской клинической больнице Минздрава РТ стартовал проект «Детство без опасности», в рамках которого проводятся тренинги в перинатальных центрах Татарстана. Участниками мероприятия стали молодые семьи, будущие мамочки. Для них прошел тренинг по правильной и безопасной перевозке детей.

Кл.слова: РТ

70. Врачи ДРКБ удалили гигантскую опухоль головного мозга у пятимесячного ребенка [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 25 авг.

Врачи Детской республиканской клинической больницы удалили гигантскую опухоль головного мозга у пятимесячного ребенка. Об этом ИА «Татар-информ» сообщили в пресс-службе Минздрава Татарстана.

Кл.слова: РТ

ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

71. Берсенева Е.

Как провести диспансеризацию по новым правилам Минздрава. Все изменения для клиник / Е. Берсенева, В. Шипова, А. Вершинская // Заместитель главного врача. - 2019. - № 8. - С. 30--42.

72. Георгиев П.

Здоровье проверит передвижная лаборатория / П. Георгиев // Республика Татарстан. - 2019. - 27 августа. - С. 1.

28 августа экспресс-клиника с 18 часов будет принимать всех желающих во дворе школы № 98 по адресу: Амирхана Еники, 23. Любой желающий без предъявления документов и медицинских полисов может бесплатно измерить свой рост, вес, давление, уровень сахара в крови и жизненную ёмкость лёгких. Экспресс-обследования населения проводятся в рамках проекта «Школа здоровья», который инициировала кафедра общей гигиены Казанского медицинского университета при поддержке Министерства здравоохранения РТ, Республиканского центра профилактики и проекта «Территория здоровья». Помимо измерения стандартных показателей, организаторы проводят с жителями тренинги и семинары по различным заболеваниям. 6 сентября передвижная лаборатория разместится в парке Горького. 10 сентября, в заключительный день работы мини-клиники, темой лекции станет «Вакцинопрофилактика».

Кл.слова: РТ

73. Для здоровья мозга и крепкого иммунитета. Врачи – о пользе морской воды [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // «А и Ф. Здоровье». - 2019. - 27 авг.

Врачи – о пользе морской воды

74. Иванова О.

Клиника у подъезда / О. Иванова // Российская газета. - 2019. - 28 авг. -- 3 сент. - С. 15.

Чтобы бесплатно пройти медицинское обследование, казанцам достаточно выйти из

подъезда. До десятого сентября в городских дворах будет работать «Школа здоровья». Это совместный научно-образовательный проект Казанского медицинского университета и Республиканского центра медпрофилактики, в рамках которого в путешествие по столице Татарстана отправилась передвижная экспресс-клиника.

Кл.слова: РТ

75. Романова О.

Без паспорта, полиса и гражданства РФ: казанцам предлагают бесплатно сделать ЭКГ и узнать сахар [Электронный ресурс] / О. Романова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 24 авг.

До 10 сентября во дворах Казани Медицинский университет будет располагать передвижные экспресс-лаборатории, где все желающие смогут бесплатно измерить свой рост, вес, давление, уровень сахара в крови и жизненную емкость легких. Кроме того, здесь же можно будет снять кардиограмму и получить рекомендации кардиолога. Свою работу медики будут начинать в удобное время, по вечерам — с 18 часов.

Кл.слова: РТ

76. Симакова Е.

Тест для победы на улице Баумана / Е. Симакова // Казанские ведомости. - 2019. - 27 августа. - С. 5.

С 21 по 30 августа в Казани проходит информационная компания «Тест для победы. Test to win». В специально оборудованном шатре и передвижном мобильном комплексе любой желающий может совершенно бесплатно, анонимно и без документов пройти экспресс-тест на ВИЧ, просто сдав слюну. В рамках акции состоится множество мастер-классов, встреч и дебатов по наиболее актуальным и противоречивым темам.

Кл.слова: РТ

77. Яшин В.

Тайны анализа крови / В. Яшин // Независимая газета. - 2019. - 21 авг. - С. 8.

Автор статьи рассказывает о том, что скрывается за показателями современного биохимического исследования.

ТЕРАПИЯ. ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ. ПРИМЕНЕНИЕ ЛЕЧЕБНЫХ СРЕДСТВ

78. Зайцева С.

Внутренний, наружный, комбинированный. Чем опасен геморрой [Электронный ресурс] / С. Зайцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // «АиФ. Здоровье». - 2019. - 26 авг.

70% россиян в возрасте старше 40 лет уже сталкивались с такой проблемой, как геморрой. Сидячий образ жизни, возрастные изменения в системе кровообращения, неправильное питание и стрессы — последствия такого могут быть крайне болезненными.

ИММУНОЛОГИЯ

79. В Татарстан доставят 872 тысячи вакцин от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // KazanFirst. - 2019. - 27 августа

Холдинг «Нацимбио», который входит в Госкорпорацию Ростех, приступил к отгрузкам вакцин против гриппа. В рамках первого этапа в Татарстан будет поставлено более 872 тысяч доз, включая более 258 тысяч доз вакцин для детей. Поставки осуществляются в два этапа. Второй этап стартует в начале октября.

Кл.слова: РТ

80. Волуйская М.

Какие прививки рекомендуется сделать детям перед школой? [Электронный ресурс] / М. Волуйская. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // «АиФ. Здоровье». - 2019. - 26 авг.

Роспотребнадзор предупреждает родителей о том, что перед отправлением ребенка в школу ему следует сделать несколько прививок от опасных инфекций. Особенно уязвимы те, кто идет в школу впервые. Первоклассники попадают в новую и необычную среду, подвергаются высокой интеллектуальной нагрузке, что может привести к стрессу и подорвать иммунитет, считают в Федеральной службе.

СПИД

81. Вадим Покровский: сегодня России не хватает 500 специалистов по ВИЧ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 авг. В России дефицит специалистов по ВИЧ-инфекции составляет 500 врачей. А в перспективе, поскольку будут случаи новых заражений, нужно готовить 1 тыс. специалистов. Такие данные привел руководитель Федерального научно-методического центра по профилактике и борьбе со СПИДом, академик РАН Вадим Покровский.

82. Явдолюк Н.

Виней Салдана в Казани: «В мире уже используют препарат, который блокирует передачу ВИЧ» [Электронный ресурс] / Н. Явдолюк. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес Online. - 2019. - 28 авг.

О том, как изобрели «волшебную» пилюлю от ВИЧ и почему Татарстану следует подписать Парижскую декларацию, региональный директор ЮНЭЙДС для стран Восточной Европы и Центральной Азии Виней Патрик Салдана рассказал в эксклюзивном интервью, которое состоялось в рамках его знакомства с ходом информационной кампании «Тест для победы. Test to win», реализующейся в эти дни в Казани.

Кл.слова: РТ

КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

83. Арсентьева С.

Инфаркт молодеет. Почему? / С. Арсентьева // Республика Татарстан. - 2019. - 29 авг. - С. 21.

О том, что инфаркт молодеет, говорят уже не первое десятилетие. И, увы, небезосновательно. Сегодня уже не редкость заработавшие инфаркт далеко до своего тридцатилетия. И, что уж вообще «не по правилам», появились среди них и молодые женщины. Но есть в сложившейся обстановке и свет в конце тоннеля – медики научились бороться с этим острым сердечным состоянием, причём настолько эффективно, что уже через несколько дней после операции пациенту разрешается прогуливаться по больничным коридорам. Сейчас на повестке дня главный вопрос: как вовремя поставить тревожный диагноз, чтобы расправиться с недугом своевременно и как можно безболезненнее. Об этом беседа с главным внештатным специалистом по кардиологии Минздрава РТ, заместителем главного врача по лечебной части Казанской горбольницы №7 Зульфией Ким.

Кл.слова: РТ

ГЕМАТОЛОГИЯ

84. Медики назвали наиболее связанную с болезнями группу крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное

агентство «Татар-информ». - 2019. - 25 авг.

Наиболее связанной с различными заболеваниями оказалась четвертая группа крови АВ (IV) с отрицательным резус-фактором. К такому выводу пришли исследователи из Гарвардского университета

СТОМАТОЛОГИЯ

85. Морозова О.

«Запрещенка». 10 продуктов-врагов зубной эмали [Электронный ресурс] / О. Морозова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // «АиФ. Здоровье». - 2019. - 26 авг.

Все мы знаем, что конфеты — это не лучшие друзья для наших зубов. Но кроме леденцов и шоколадок, есть множество других продуктов, разрушающих эмаль. О них рассказал кандидат медицинских наук, стоматолог Дмитрий Смирнов.

ЭНДОКРИНОЛОГИЯ

86. Врач-эндокринолог рассказал, кто может набрать вес на ягодах и фруктах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда . - 2019. - 26 авг.

- Глобализация и вместе с ней доступность любых овощей-ягод-фруктов круглый год сыграла с нами злую шутку. Мы едим, что хотим и когда хотим, - говорит кандидат медицинских наук, эндокринолог университетской клиники МГУ, научный руководитель Клиники системной медицины, автор канала «Записки доктора Павловой» Зухра Павлова.

ДЕРМАТОЛОГИЯ. ВЕНЕРОЛОГИЯ

87. Зайцева С.

Дерматозы. Профилактика и лечение [Электронный ресурс] / С. Зайцева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 28 авг.

Более 2 000 заболеваний кожи объединены общим названием — дерматозы. Что бы ни случилось с кожей, с вероятностью до 90% это та или иная разновидность именно этой патологии.

НЕВРОПАТОЛОГИЯ

88. Морозова О.

Не дожидаясь прострела. Как привести свою поясницу в чувства [Электронный ресурс] / О. Морозова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 28 авг.

Боль в пояснице — обычное дело. Особенно для тех, кто практически не занимается спортом и постоянно сидит на работе либо поднимает тяжести. Как справиться с этой проблемой своими силами, объясняет остеопат Владимир Животов.

ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

89. Мужчину госпитализировали с симптомами гриппа, а он лишился 25% кожи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 28 авг.

В американском штате Флорида мужчину госпитализировали с симптомами гриппа, однако позже выяснилось, что его состояние ухудшается. Медики диагностировали некротический фасцит. Это бактериальная инфекция, которая вызывает отмирание тканей. В итоге мужчина лишился более 25% кожи.

90. Панина О.

Хронический гепатит может протекать бессимптомно / О. Панина // Казанские

ведомости. - 2019. - 29 авг. - С. 23.

В общей структуре хронических заболеваний печени вирусный гепатит В составляет до 8—10% случаев. Более сложная ситуация наблюдается с инфицированием вирусом гепатита С, на который приходится более 40% случаев хронических заболеваний печени. О вирусном гепатите, методах его диагностики и лечения в беседе рассказывает доктор медицинских наук, профессор, заведующая кафедрой инфекционных болезней КГМА, заслуженный врач РТ Ильсияр Хаертынова.

91. Что такое лихорадка Западного Нила и какие у неё симптомы? [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 28 авг.

В течение августа 26 человек в Ростовской области заболели лихорадкой Западного Нила (ЛЗН). В соседнем волгоградском регионе – больше ста, один случай – летальный.

ХИРУРГИЯ

92. Видео: врачи челнинской БСМП побороли редчайшую патологию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 26 авг.

Доктора Аршак Чахоян и Дамир Валиуллин из Набережночелнинской больницы скорой медицинской помощи (БСМП) спасли жизнь 80-летнего жителя Актаныша, который страдал от аневризмы брюшного отдела аорты.

Кл.слова: РТ

93. Российские медики провели уникальную операцию на позвоночнике [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 29 авг.

Российские врачи провели уникальную операцию на поясничном отделе позвоночника. Об этом 28 августа, сообщили в департаменте информации и массовых коммуникаций российского Министерства обороны.

ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

94. Ставропольские власти прокомментировали смерть женщины во время родов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 26 августа

Делать выводы о действиях ставропольских медиков, в чью смену в больнице умерла роженица, на данный момент рано. Об этом сообщили в управлении по информполитике правительства региона. По словам замминистра здравоохранения Ставропольского края Натальи Козловой, сотрудники Андроповской районной больницы оказались в нестандартной ситуации. Пациентка наблюдалась не в их больнице, а в соседнем регионе.

95. Штейн О.

Хотел помочь / О. Штейн // Российская газета. - 2019. - 29 авг. - С. 10.

Гинекологу Олегу Баскакову из уральского города Новая Ляля грозит срок за то, что он дал пациентке лекарства из своей аптечки.

Кл.слова: КРИТИКА

ГЕРОНТОЛОГИЯ

96. Мельников А.

Есть имею. Почему лишние килограммы особенно опасны для пожилых людей [Электронный ресурс] / А. Мельников . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 28 авг.-- 3 сент. (№ 35)

Избыточный вес является одной из главных медицинских проблем нашего времени. Многие люди просто одержимы борьбой с лишними килограммами. А какое значение он имеет для пожилых людей? Так же он им вреден и опасен или им нужно относиться к нему иначе? Об этом беседа с научным руководителем Научно-исследовательского медицинского центра «Геронтология», доктором медицинских наук, профессором Кириллом Прощаевым.

ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

97. Невинная И.

Заходите в кабинет / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 28 авг. - С. 1, 4.

Собрать вместе все данные о своем здоровье - время посещения разных врачей, результаты обследований и назначения; проверить на совместимость принимаемые лекарства, - все это и многое другое можно сделать с помощью нового электронного сервиса «Личный медицинский кабинет», который запустил Федеральный фонд обязательного медицинского страхования.